

# Civilización relativa

la inquisición se pone  
El terror que fue causa  
blanca de Dato cond  
dos el atentado contra

Quien leyera los estudios de Lubbock sobre los salvajes, hallaría sin duda motivos de asombro y de risa en ellos. Los costumbres de esa gente primitiva parecerán sin duda ridículas a nuestras señoritas, a nuestras señoritas y, en general, a las gentes modernas, tan vanguardistas y engreídas. No obstante, ni esas señoritas de tan elegante porte que se llevan tras de sí, encandilados y alejándose a los hombres, ni esas gentes graves que desempeñan puestos de confianza en los grandes comercios, ni esas otras personas que asisten solemnes y beatificas a las procesiones religiosas, ninguna de ellas, en materia de saber, ayuntará a un salvaje.

La civilización no puede medirse en los pueblos por los descubrimientos de algunos cerebros excepcionales. Un astrónomo, sabrá si no totalmente, por lo menos basado en principios evidentes, el mecanismo y la conformación del mundo en que vive. Su conocimiento del espacio, de la significación de los astros, de todo el formidable mundo celeste, que le aleja tanto de las supersticiones religiosas, no autoriza a un papanatas casqueru a decir: vivimos en el siglo de las luces.

El desconocimiento, la ignorancia del mundo en que viven, es tan grande en un salvaje, como en uno de estos civilizados.

Si uno de estos civilizados es católico,

entonces puede asegurarse que lo es más aún.

Un salvaje no imagina nunca un dios tan absurdo como el de la iglesia. Nunca su ignorancia le llevó hasta concebir y sobre todo creer obstinadamente, en un cielo y un infierno, dándose así mismo tanta importancia; para figurarse que el mundo, un finito planeta satélite de un astro más importante, pero perdido con todo el sistema solar en el infinito espacio donde ruedan millones y millones de astros y planetas, ha sido creado para que una cosa tan insignificante, tan escasa como la criatura humana, recree o surga, como premio o como castigo de sus acciones.

Tan feos han colocado Dios su cielo, que los más poderosos observadores no alcanzan a advertir un límite, un obstáculo al espacio?

Entonces, calculando que la luz, el elemento que cruza el éter más rápidamente, tarda cuatro años en llegar de la estrella más próxima a nosotros, y varios siglos para llegar desde estrellas más distantes, tardarán en alcanzar ené cielo que

grandes observatorios no logran señalar las oraciones de los creyentes, o las de los bienaventurados? Resumid, en que avenía a un salvaje, un católico de nuestros tiempos, sostener de una idea que quiere monopolizar para sí la espiritualidad del mundo civilizado.

Luego, se concibe que un salvaje, dado el poco desarrollo de su mentalidad, ante suerte, y considere enemigos, gente distinta a los que habitan otros bosques. Pero

el sentimiento que realmente salvaje, si se le compara con el sentimiento y la conciencia de consciencia?

Alguno, se comprenderá esa concepción de la patria, si la relación amistosa, si la convivencia, si la identificación entre individuos de países distintos fuera imposible.

Por ejemplo, esa joven argentina que viajó a la de aquél italiano, tan bien co-

mo lo haría con un hombre de la más pura sangre portuguesa. Ved como un inglés nacido en una francesa, tal como si lo hiciera con su miss. Y, notad como algunas familias

de guerra del '60, cayeron

o ha condensado recientemente

Nicolás Ruíz a un adven-

to de la patria, y se la

llevó las armas porque él de-

sirvió.

de Francia del 15 de

ene un artículo muy do-

devaldés sobre el movimiento

de conciencia?

Se ignora total de "objec-

tos, fueron enteramente

al servicio militar, per-

o destinada a los ser-

os (el servicio auxiliar)

servicio civil considera-

doa nacional.

ero de "objeciones"

o compromiso y reclama-

to; ellos fueron condena-

dos (lo más a menudo)

de la cual los libe-

9. Hubo en la misa

había enviado a algu-

nas de muerte, comuni-

traciones forzadas.

Considerar que un tercio de

por razón mística re-

ra más bien por motivo

moral.

y en los Estados Unidos

faltó de cobertura

se alcanzó en la Gran

lucha de América

a momento suscitar una

o a la de la poderosa

"Hoodship" (Liga de la

británica, cuyo órgano

es el "Clarín".

Claro, así incierta

que es la situación

de Unidos un número de

9.536.532 personas

que sometidas al servicio

que variaban de tres

os de prisión; algunas

fueron comunitadas.

andía se exceptúa del

a los Quakers, los Qua-

miembros de una o cen-

ianas. Se cuenta que

is y alrededor de una

De "I" en debo-

so se asusta de las ideas anarquistas

que se exponen razonadamente", lo que

son verdaderos maestros de cosmopolitismo, algo así como estas ciudades americanas, en las que no hay raza, ni nación, ni particularidad étnica que no se halle representada. Finalmente, ved al emigrante, un solo país natal la vida es difícil, como sin apurarse a los yanquis vive bien en Norteamérica, y sin degolar argentinos, hace lo mismo en este país del Sur.

Pues, pues, la patria, es su limitada y negativa concepción actual, una palabra tan vil, una superstición tan absurdas, y ridícula, diríamos, si no tuviese una historia tan funesta como el catolicismo.

Podrían burlarse, entonces, de los salvajes, las gentes actuales, que tantos paralelos tienen con ellos? Podrían burlarse de los guerreros de la selva, los militares modernos? Aquellos, ponían plumas para dar aspectos feroces y solenes a sus personas. Estos también, Aquellos colgaban plumas y garas de animales feroces, cosas pertenecientes a sus enemigos muertos. Los de ahora se ponen medallas y cintas, dando al mismo espectáculo graciosos que un guerrero africano, cargado de espesas, trozos de lata y otras baratijas.

El que haya algunos hombres de ideas sencillas y anarquistas, el que haya algunos artistas de bien inspirados pensamientos, el que haya algunos sabios, alejados para bien de su ciencia de las pequeñeces humanas, no quiere decir que la mayoría de las gentes, que toleran y respetan aun al militarismo como una institución necesaria y propia de las gentes que se hayan apartado dos pases tan sólo de los bárbaros.

Indudablemente, los salvajes no sabían leer. No se explicaban ellos qué hacían los exploradores cuando se pasaban dos o tres horas inmóviles, con un pedazo de papel ante los ojos. Pero, entre ellos que no sabían leer, y las gentes de ahora que saben y no leen, o si leen, es sólo literatura estúpida, ilingüa, necia, superficial, ¡qué realmente alguna agradable diferencia?

Ciertamente, los salvajes solían cortar la cabeza a sus enemigos vencidos, y llevar cautivas a las mujeres de éstos. En las guerras modernas, tales cosas han quedado simplificadas extraordinariamente. No es necesario cortar la cabeza al enemigo, porque la guerra hoy pulveriza a un hombre, y luego de cada batalla, es muy difícil haber entre los muertos y aún entre los heridos, un cuerpo completo! Sólo faltan estos monstruosos cuchillos de pedazos y orgánicos preprendidos: cabezas, brazos, piernas, troncos, etc. En cuanto a las mujeres, sería un trabajo engoroso llevarlos en cautividad, ya que en todas las ciudades modernas abundan las escuelas en cantidad alarmante: sirvientas, obreras, prostitutas. Lo mejor, con las mujeres del país vencido, y atento al derecho de gentes, es usar de ellas, saciar en ellas contenidas bestialidades, y dejarlas luego, con la espantosa visión, con el fantasma de aquellas brutales horas de entrenamiento.

Hay razón, si, como se vé, en la relatividad. La luz, según dicen que explica Einstein, no marcha recta, como se cree, sino haciendo esquinas. La civilización, según puede observarse cualquiera, no penetra en todos los cerebros, todas las vidas actuales, sino solamente algunas: revolucionarias, ya en la idea de carácter social, ya en la ciencia. Léase — la anarquista para estos hombres. Según mi parecer, ella debe ser sin condiciones. Poner condiciones a su libertad me parece cosa inconsistente".

Pero no opina igualmente M. Taylor, vicepresidente de la Legión Americana — algo así como la Liga Argentina — quien hablando en nombre de los miembros de la Legión, se ha opuesto a la libertad de los presos políticos, pues, "sin admitiendo que técnicamente los hechos prueban la inocencia de estos hombres, debe bastar el solo hecho de que fueron contrarios a la guerra para mantenerlos en prisión". Lo que revela el respeto que a esos señores les merece la justicia, no ya la ideal justicia que luchamos por alcanzar en la libertad, sino la misma "justicia" de las leyes por cuya conservación dicen velar. Faltamente son pocos los que no están curados de asombro a este respecto.

**HUMORISMO**

Vengo a notificarle, señor comisario, que ha sido hallado en mi casa el collar cuyo robo denuncié ayer.

— Es lástima, señor, pues ya habíamos logrado la confesión del culpable.

Algo de esto le ha ocurrido, días pasados a la policía de la Capital, la cual hizo anunciar en los diarios que había conseguido la confesión de los autores del asesinato de un vigilante. Lástima grande fué, para el nuevo éxito policial, que el informe fáctico estableciera que la muerte había sido natural.

Aquella escena de humorismo ilustrado, publicada por estos días mismos en un diario, fué superada, pues, por la realidad, que tiene más imaginación que todos los humoristas de los soviets.

Precio de las localidades: entrada general, 1 peso. — Señoras y niños: 0.50. — Palcos con 4 entradas, 4 pesos.

**OBREROS DE LOS FRIGORIFICOS DE AVELLANEDA**

Organizada por este sindicato a beneficio del mismo se realizará el sábado 29 de diciembre, a las 20 y 30, en el salón teatro "Collie" de Santos Lugares (calle Cardenal 1481), una función y conferencia con el siguiente programa:

1. El cuadro "Arte y Naturaleza" llevará a escena el drama en 3 actos de Florencio Sánchez titulado "Los Muertos". — 2. Conferencia por un compañero sobre un tema de actualidad. — 3. El cantor popular compañero Martín Castro cantará varias piezas de su repertorio.

Entrada general \$ 0.30. Menores, gratis. — Viale del bote 0.20. — Punto de embarque: Pedro Mendoza y Gaboto.

**C. DE E. S. Y CULTURA INTEGRAL DE SAN MARTIN**

Organizada por este centro a beneficio del mismo se realizará el sábado 29 de diciembre, a las 20 y 30, en el salón teatro "Collie" de Santos Lugares (calle Cardenal 1481), una función y conferencia con el siguiente programa:

1. El cuadro "Arte y Naturaleza" llevará a escena el drama en 3 actos de Florencio Sánchez titulado "Los Muertos". — 2. Conferencia por un compañero sobre un tema de actualidad. — 3. El cantor popular compañero Martín Castro cantará varias piezas de su repertorio.

Entrada general \$ 0.30. Menores, gratis. — Señoras y niños: 0.50. — Palcos con 4 entradas, 4 pesos.

**OBREROS DE LOS FRIGORIFICOS DE AVELLANEDA**

Organizada por este sindicato y a beneficio del Comité pro presos, se realizará una velada y conferencia el próximo sábado 6 de diciembre a las 20 horas, en el Teatro Roma, de Avellaneda (Barrio 109). Representación por el cuadro "Melpómene" del drama social en 3 actos del compañero Enrique Grasso, titulado "El Segundo Delito". Conferencia por M. Anderson Pacheco. Entrada general \$ 0.50.

**F. O. LOCAL DE SAN FERNANDO**

A total beneficio del Comité pro presos, esta institución realizará un paseo el domingo 9 de diciembre en la quinta "El Hogar", frente a la estación Tunda-Qui-

ta, inmediatamente. Es preciso, entonces, un instrumento de dominación más efectivo, y éste es la institución militar. Ya hemos visto cómo el poder bolchevique se preocupa de adoptar la institución escolar a las necesidades de la estabilización de su régimen; ahora veremos, por una noticia telegráfica de estos días, cómo entiende hacerlo con respecto a la institución militar para las necesidades de una mayor potencialidad destructiva. En Moscú acaba de realizarse el primer Congreso de la Unión de los Hombres de Ciencia de Rusia, al cual asistieron unos 100 delegados en representación de 8000 hombres de ciencia. En él se leyó una carta de Trotsky "pidiendo la cooperación del Congreso para la defensa del país y aconsejando a los químicos que produjeran gases y artílagos, pues la guerra química será la mejor defensa del país".

Uno de los fines de la escuela en la sociedad burguesa — según "El A. B. C. del Comunismo" — fines que el poder soviético ha hecho suyos, es el de aprovechar los progresos de la ciencia para el perfeccionamiento de la técnica de la explotación industrial, y a este mismo fin es al que se procura darle aplicación en la institución militar para el perfeccionamiento, es decir el mayor poder destructivo de la técnica guerrera. Aplicación de la ciencia, ambas, para usufructo único de la explotación del poder, y para su sostenimiento. Todo esto sin perjuicio de que los bolcheviques de todo el mundo sigan diciéndose antimilitaristas y sosteniendo la independencia de la escuela frente al Estado. Felices consecuencias, estas, del método dialógico tan care a los marxistas.

#### JUSTICIA

En Norte América se cuentan a cientos los prisioneros políticos, condenados a penas hasta de 20 y 25 años de prisión por su adhesión a la guerra, unos, por sus oponentes avanzados otros, y por estar agrupados en la I. W. W., infringiendo la ley de "sindicismo criminal", los demás.

El movimiento de opinión para la libertad de todos estos presos asume grandes proporciones, penetrando en todos los campos e interesando a gentes de las más diversas categorías sociales. Ante este movimiento cuya redoblada presión va poniendo sobre cuidado a las autoridades, algunos políticos se han adelantado a investigar, por fórmula, la justicia de tal exigencia, y uno de ellos, el senador Pepper de Pensilvania, ha recomendado — según "El Proletario de Chicago" — la liberación de todos los presos políticos, "no existiendo ninguna base legal para mantener estos hombres en prisión". "Yo he recomendado

el anarquista para estos hom

bres. Según mi parecer, ella debe ser sin condiciones. Poner condiciones a su libertad me parece cosa inconsistente".

Pero no opina igualmente M. Taylor, vicepresidente de la Legión Americana — algo así como la Liga Argentina — quien hablando en nombre de los miembros de la Legión, se ha opuesto a la libertad de los presos políticos, pues, "sin admitiendo que técnicamente los hechos prueban la inocencia de estos hombres, debe bastar el solo hecho de que fueron contrarios a la guerra para mantenerlos en prisión". Lo que revela el respeto que a esos señores les merece la justicia, no ya la ideal justicia que luchamos por alcanzar en la libertad, sino la misma "justicia" de las leyes por cuya conservación dicen velar. Faltamente son pocos los que no están curados de asombro a este respecto.

#### HUMORISMO

Vengo a notificarle, señor comisario, que ha sido hallado en mi casa el collar cuyo robo denuncié ayer.

— Es lástima, señor, pues ya habíamos logrado la confesión del culpable.

Algo de esto le ha ocurrido, días pasados a la policía de la Capital, la cual hizo anunciar en los diarios que había conseguido la confesión de los autores del asesinato de un vigilante. Lástima grande